
《阅读与思考》 

龙行天下 
（特别报道 ：法国留学生在中国及中法高校交流与合作） 

男主持：这里是中国国际广播电台华语台《龙行天下》节目，我是弥清。 

女主持：各位好，我是包涛。我们《龙行天下》节目常说的一句话就是“关注华人华侨”。 

男主持：还有留学生。 

女主持：对，在我们以前的节目中，我们对在外求学的中国学生们给予了极大的关注，而且

也对留学生们回国求职、就业的问题与专家、留学生一起进行了深入的探讨。 

男主持：我们今天的话题依然是有关留学生的，不过这个留学生群体比较特殊，他们不是中

国人，而是法国人。 

女主持：是的，正值中法文化年之际，中法之间的各种文化交流活动异彩纷呈，中国——这

个神秘古老的东方古国，在法兰西居民眼里正逐渐变成一个激荡着青春活力的世界

舞台的中心。根据有关数据显示，现在在中国求学的法国留学生已经达到 5 万人左

右。 

男主持：所以我们今天的《龙行天下》节目，我们就来关注这个特别的群体——在中国留学

的法国留学生们。 

记 者：各位好，我是记者苏林，现在我来到了北京语言大学，北京语言大学是中国唯一一

所以对来华留学生进行汉语和中华文化教育为主要任务的国际型大学，现在每年都

有 6000 多名外国学生在这里学习，现在我的面前就有四位漂亮英俊的法国姑娘和

小伙。先跟我们国际台的听众朋友打声招呼吧。 

众 人：你好！ 

记 者：我对四位来中国学习汉语的原因有充满好奇心，你们为什么选择来中国学习汉语

呢？ 

丽 娜：我叫丽娜，我来北京已经三个月了，我学习汉语因为我打算回去在旅游业工作，现

在到法国旅游的中国人越来越多，但是懂汉语的法国人却很少，所以我希望以后回

去从事这方面的工作。 

记 者：为自己今后的发展打下基础。 

子 怡：我在北京已经住了一年了，还有半年，以前在伦敦我就是学习汉语，我想在中国学

习汉语比较快。我学习美术历史，并且觉得中国的美术很有意思。 

记 者：领略一下真正中国美术的魅力？ 

子 怡：对、对。 

保 尔：我是博士生，专业是中国社会。在巴黎已经学习了一年的汉语，可是水平不高，所

以来北京继续学习，以后想当大学老师。 
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记 者：原来你想学习汉语，并且想学习与专业相关的知识，所以来北京学习，先学汉语，

以便继续自己的中国社会课题。那你呢？ 

范 德：你好，我来北京 3 个月了。因为我对中国文化很感兴趣，所以我来北京语言大学学

习汉语， 

记 者：你们学习汉语已经有一段时间了，在北语为你们开设的课程中，哪些课程与中国文

化相关呢？ 

丽 娜：文化不是专业课，但是我们来自不同的国家，上课讨论问题时会涉及到文化的交

流，老师也很开放，介绍中国的情况，并且让我们表达对中国文化的看法。 

记 者：你们在开设的课程中，最喜欢哪门课程？ 

丽 娜：我喜欢听和说，因为可以一起交流。 

保 尔：我最喜欢语法课，虽然语法不是很有意思，但是我的老师比较好，他非常敬业，所

以我们都喜欢这门课。我是一年级的学生，我觉得听力课非常麻烦。 

记 者：是不是听力课有违你们法国人浪漫的天性啊？太拘束你们？ 

保 尔：法国和中国有很大不同，在法国甚至在欧洲只有小学生才背课文，在中国上大学我

们还被要求背课文，我觉得很奇怪。不过日本韩国的学生很适应。 

记 者：这可能就是中西文化的差异吧。大家来中国已经有一段时间了，也和中国文化有一

段时间的接触,那你们最喜欢中国文化的哪些方面呢？ 

子 怡：我最喜欢中国的美术，我看了许多展览，虽然我的中文不太好，但是看展览一看就

明白，不会有语言上的障碍。 

记 者：艺术无国界？ 

子 怡：对、对。 

记 者：前一段时间法国印象派在中国美术馆的画展，你们去看了吗？ 

子 怡：看了。 

记 者：我也去了，怎么没有遇见你呢？ 

保 尔：我喜欢很多，尤其是历史，我非常喜欢写生，想出去看一看中国的老百姓是如何生

活的，有什么习惯。比如去胡同和四合院，和中国人聊天，这样很有意思。另外我

可以明白中国人有什么风俗。 

记 者：那你以后做有关中国社会的课题就方便了。 

保 尔：对，有关联。 

范 德：我最喜欢中国的书法，太美，太漂亮了。还喜欢去中国的名胜古迹，比如天坛、雍

和宫。 

记 者：喜欢吃中国的菜吗？ 
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范 德：当然，中国的菜太好吃了、太丰富了，和法国菜不一样。 

记 者：而且中国菜比你们的法国菜便宜。……再问四位最后一个问题：学完汉语之后，有

没有对未来的打算呢？ 

保 尔：博士毕业后，我想在法国当大学老师，但是我想来中国教我的专业。 

丽 娜：我原来想在北京呆到 7 月，但是我改变了我的想法。明年我可能要在北京留下，边

在旅行社工作边学习，帮助中国人到法国。 

记 者：也帮助法国人到中国看看？ 

丽 娜：是的。我喜欢文化交流。 

记 者：希望大家都成为中法文化交流的使者！……好，再见。告别了四位漂亮英俊的法国

姑娘小伙，我又来到北京语言大学国际合作与交流处，在我面前的就是国际交流与

合作处处长张宝驹先生。张先生你好。 

张宝驹：你好。 

记 者：首先想请问，北京语言大学接受法国留学生方面具体情况如何？ 

张宝驹：根据北语的统计资料，在北语长期学习的法国留学生有 26 个人，短期的学生有 35
个人，总人数 61 人，是在我校学习的欧洲学生里面人数比较多的，欧洲有很多国

家，但是每个国家学习汉语的学生人数，从北语来看都是十几、二十个，但是法国

已超过 60 个，所以从学习汉语这块学生人数多，交流也比较多。接受法国留学生

方面情况比较好。 

记 者：北京语言大字和法国高校之间有没有合作项目呢？ 

张宝驹：北语作为一个国际性的对外的大学和欧洲国家之间的交往一直比较多，校际之间的

交往来看和法国之间的交流也是最多的。北京语言大学和法国 10 所大学都有交流

关系，以往是我们派老师到法国教授汉语，最近几年还有学生互派，这个意义非常

大！随着全球化的到来，现在都要求学生有国际教育的背景，欧洲的大学在这方面

一直做得比较好，中国由于经济的原因，这个工作很难做，最近几年随着改革开

放，很多家庭能承担起费用。通过大学合作，一般我们免除学生的学费，学生自己

负担生活费和住宿费，很多学生走出了国门。今年我们和法国高等师范学校、里昂

第三大学、法国钢城大学都开展了合作，互相承认学分，受到学生的欢迎，很多学

生报名。 

记 者：好，谢谢您接受我们的采访。 

主持人：感谢苏林给我们带来的报道。（编辑：包涛） 
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